



Columnas ESTATALES

10 de julio 2025

Mexiquense vota,
es justo



SE COMENTA

Que no deja de sorprender la herencia de **irregularidades** que la actual administración municipal de **Ecatepec** tiene que enfrentar. Ahora se reveló el inusitado caso de que cerca de **100 elementos** de la policía municipal fueron descubiertos utilizando, para justificar sus ausencias en las tareas de **seguridad pública**, recetas médicas de doctores fallecidos! La pasada **alcaldía**, que tanto se ufano de su corporación, tendría muchas cosas que explicar. ¿Ya lo pasado pasado?

Que en el **Congreso mexicano**, las legisladoras de la **Comisión** para las declaratorias de alerta de violencia de género por **feminicidio** y **desaparición** buscarán reuniones con las y los alcaldes de los **11 municipios alertados**, para que expliquen cómo están gastando los recursos que les dieron para atender estos problemas. El asunto es que si no ocupan el dinero antes de noviembre deben regresarlo a la **tesorería estatal**.

Quizá sea importante, a futuro, que los mencionados ayuntamientos presenten un auténtico plan de trabajo y evaluaciones puntuales antes de recibir los **billetes**, porque este tema parece cuento de nunca acabar, mientras la incidencia no baja de manera firme y el estigma del **Estado de México** cada vez se profundiza más. El sentido común dicta que, si no "ocupan" los **recursos**, se configure simple y llanamente un subejercicio con las consecuencias correspondientes ¿o no?

Que el camino hacia la distensión del conflicto en la **Universidad Autónoma del Estado de México** avanza; por lo pronto se informó que las cinco aspirantes a la **Rectoría** ratificaron su participación en esta **elección** y tendrán que firmar un **acuerdo** de respeto a los resultados de esta contienda que concluirá el **17 de julio**. ¿Cómo estará percibiendo la comunidad el escenario de jugar con las mismas cartas? En su **participación** estará la respuesta.

Que para documentar el optimismo, el **director** de la **Facultad de Medicina**, **Hugo Mendieta**, aseguró que sí hay comunicación con los **paristas** que tienen tomada las instalaciones desde hace un mes, y que, aún con el apretado calendario electoral, el próximo **martes 15** habrá una reunión para revisar sus peticiones y procurar el regreso a la normalidad. —

LA MAQUINTA

Licitación en pleno paro

::::: La licitación pública UAEMÉX/LP/002/2025 emitida durante el breve interinato de **Isidro Rogel Fajardo** al frente de la Universidad Autónoma del Estado de México levanta legítimas sospechas sobre la transparencia y oportunidad del proceso.



ALEJANDRO VARGAS EL UNIVERSAL

Isidro Rogel Fajardo.

En un contexto en que la institución atraviesa una transición en su liderazgo, resulta por demás cuestionable que se haya apresurado la adjudicación de recursos públicos para una obra millonaria, sin mayor discusión universitaria ni social. La urgencia con la que se promovió este proyecto en Ixtapan de la Sal, a cargo de una administración sin legitimidad plena, plantea dudas razonables sobre las motivaciones reales detrás de esta decisión. No se pone en duda la necesidad de ampliar la cobertura educativa en el sur del Estado de México; sin embargo, la forma en que se ha iniciado el proyecto en Ixtapan de la Sal deja mucho que desear.

¿Quién está detrás de Laura Benhumea?

::::: En la sucesión de la Rectoría de la UAEMéx nada parece haber cambiado. Aunque el discurso universitario presume apertura y renovación, los viejos métodos siguen intactos: recomendaciones disfrazadas de sugerencias, alineamientos sutiles y operadores institucionales que, lejos de mantener distancia, actúan como actores centrales. Un ejemplo evidente es el papel de algunos integrantes del IN-FOEM, cuyo presidente, **José Martínez Vilchis**, curiosamente



ESPECIAL

Laura Benhumea

ex rector de la misma universidad, ha enviado señales claras para respaldar a **Laura Benhumea**, la aspirante a quien inicialmente le fue negado el registro. El mensaje es claro: no importa el camino, sino a quién se impulsa. Es notoria la mano que mueve los hilos. Los mensajes circulan y las afinidades institucionales se evidencian. Lo más preocupante no es el respaldo en sí, sino el hecho de que provenga de figuras que deberían guardar neutralidad, como el titular del órgano garante de transparencia en el Estado de México. La autonomía universitaria se pone en duda cuando el poder externo, pero históricamente ligado, marca línea desde las sombras.

Vigilancia en recursos

::::: Ante la gravedad de las cifras, 668 feminicidios y más de 12 mil desapariciones en poco más de



ESPECIAL

Ana Yuritzi Leyva Piñón.

cinco años, la decisión de la Comisión de Alerta de Género de la 62 Legislatura de sostener reuniones con los once municipios más afectados y firmar memorandos de entendimiento con sus institutos de la mujer es un paso necesario. Bajo el liderazgo de **Ana Yuritzi Leyva Piñón**, esta comisión tiene ahora la responsabilidad crucial de vigilar que los 100 millones de pesos asignados no se diluyan en simulaciones ni se desvíen a programas sin impacto real. La distribución de recursos públicos en municipios con declaratoria de alerta de género debe estar sujeta a una estricta vigilancia y evaluación permanente.

EL INSURGENTE

Limpieza de cicloVía

:::: La cicloVía que cruza de Solidaridad Las Torres a Paseo Tollocan ha sido convertida en un espacio invadido por el comercio informal, lo que representa un retroceso en materia de movilidad sustentable. **Gabriel Medina Peralta**, titular de Planeación y Gestión Urbana en Toluca, ha anunciado una campaña de sensibilización para liberar este espacio, pero resulta preocupante que, pese a la presencia constante de autoridades no se garantice el uso pleno de una infraestructura que costó recursos públicos y cuyo propósito es fomentar una movilidad ecológica. Medina afirma que no se usará la fuerza pública para retirar a los comerciantes, apostando por el diálogo. Si bien es loable evitar confrontaciones, también lo es que la autoridad no abdique en su obligación de garantizar el libre tránsito.



Gabriel Medina.

ESPECIAL

ARCHIVO EL UNIVERSAL

Prevención necesaria

:::: La participación de elementos de seguridad pública de Tultitlán y Tultepec en el Curso Integral de Pirotecnia es una señal alentadora del compromiso de ambos municipios con la prevención y la protección ciudadana. Bajo el liderazgo de **Ana María Castro** y Sergio Luna, respectivamente, se avanza en la profesionalización de los cuerpos policíacos para responder con eficacia ante emergencias químicas, especialmente en una región donde la actividad pirotécnica forma parte del día a día. Este tipo de capacitaciones fortalecen no solo la seguridad, sino la confianza de la población. Que los gobiernos de Tultitlán y Tultepec prioricen la formación especializada de sus policías en un tema tan sensible como la pirotecnia refleja una gestión con visión preventiva. Los resultados se podrán medir a partir de que haya menos incidentes; se verá.



Ana María Castro.

ESPECIAL

Caseta problemática

:::: La iniciativa del diputado federal **Pedro Zenteno Santaella** de recorrer la caseta de cobro hacia Huehuetoca es una propuesta sensata que atiende una problemática real: el caos vial diario en la carretera México-Querétaro a la altura de las zonas industriales de Tepetzotlán, Teoloyucan y Cuautitlán Izcalli. Esta medida podría aliviar la carga vehicular y mejorar la movilidad. Zenteno ha dado un paso necesario al poner sobre la mesa una alternativa concreta para mejorar la movilidad en uno de los tramos carreteros más saturados del Estado de México. El reto no es sólo técnico, sino político: lograr que CAPUFE, la SICT y Banobras actúen con voluntad y coordinación. Urge que las dependencias federales escuchen y respondan a una demanda que lleva años acumulando reclamos.



Pedro Zenteno Santaella.

ESPECIAL

EN LOS PASILLOS

APROVECHADOS

Comentan que a un año de que la Ley de Movilidad avalara la figura de **mototaxis**, el padrón para **"legalizarlos"** no se materializa. Los mismos **operadores** de este servicio reconocen, el tema está estancado por **intereses** de sus **líderes**, quienes aseguran "conviene" estar en el limbo legal, porque ello les permite **evadir** el pago de **impuestos**, tenencias, inspecciones, **seguros** y un sinfín de **cosas** más.

APLAUDEN LEY

Aseguran que en la Asociación de Empresarios y Ciudadanos del Estado de México (**Asecem**), cayó muy bien la iniciativa de Ley para perseguir de oficio el **delito** de extorsión, así como el establecimiento de una línea para **denuncias anónimas**. Los empresarios mantienen su **confianza** en las acciones para bajar las cifras de este **ilícito**, cuyos números mantienen al Estado de México como **primer lugar**.

LUZ VERDE

Dicen que la posibilidad de elegir a quien será la primera **rectora** de la Universidad Autónoma del Estado de México (**UAEMéx**) antes de **finalizar** este **mes**, provocó acidez estomacal en un buen número de **personajes**, cuya perspectiva era la prolongación del **conflicto** para preservar intereses. Le lectura de los últimos **acuerdos** hacen pensar, ya no hay nada que impida terminar con la **pugna oriverde**. ¿Será que sí?

MUY CREATIVOS

Cuentan que no deja de **sorprender** la creatividad de la delincuencia. De **fingir** atropellamientos, pasaron a los **halcones**, luego a **montachoques** y apenas habían **"estrenado"** el, se va a salir la llanta, cuando ahora nos **recetan**, la distracción, con el **pretexto** del **"jefe que bonito está su auto y bien cuidado, ¿no lo vende?"**. Mientras sí, mientras no, de la nada aparece un **sujeto** y con **arma de fuego** te obliga a entregar el vehículo.

columnalospasillos@gmail.com

DIÁLOGOS EN SILENCIO

Relevo en Derechos Humanos

ROSALÍO SOTO

LA COMISIÓN DE Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) está inmersa en un proceso de elección de quien será su presidenta o presidente para los siguientes cuatro años.

SE CREÓ EN febrero de 1993 como un organismo público autónomo encargado de salvaguardar, fomentar, supervisar, investigar y difundir los derechos humanos y se le otorgó la facultad de atender quejas y formular recomendaciones no vinculantes hacia autoridades responsables.

LA DOCTORA MIREILLE Roccatti Velázquez fue su presidenta fundadora y estuvo en el encargo hasta el año de 1997, la sucedió en esa responsabilidad Miguel Ángel Contreras Nieto. En ese mismo año producto de su desempeño y trayectoria, la doctora Roccatti alcanzó la máxima responsabilidad en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH); la tercera en la historia de ese organismo en el país

EN NUESTRA ENTIDAD hizo historia al encabezar los trabajos de este organismo que se alojó en sus primeras etapas en unas modestas oficinas de la calle de Constituyentes, entre Vicente Villada y Nicolás Bravo, en la capital mexiquense,

ahora ocupadas por la Consejería Jurídica del Gobierno del Estado de México.

SUS RECOMENDACIONES DE antaño si bien no eran vinculantes, representaban una llamada de atención para las autoridades, principalmente cuerpos de seguridad y centros de prevención y readaptación social.

HOY ESTE ORGANISMO se aproxima a un cambio en la titularidad. El Congreso local recibió 34 registros para la presidencia de la CODHEM; entre ellos 13 mujeres y 21 hombres, que serán entrevistados del 7 al 11 de julio. La persona elegida por el pleno asume el cargo el próximo 21 de agosto por un periodo de cuatro años.

PERFILES TODOS QUE seguramente son respaldados por una sólida formación académica y trayectoria profesional que sin duda serán evaluados para encontrar a la persona idónea en esta función que es fundamental en la sociedad mexiquense.

Y DENTRO DE ese cuadro de posibilidades, se encuentra el de Carlos Enrique Juárez Velasco, licenciado en Derecho, con una trayectoria de 15 años en el sector público. En su perfil profesional vemos que ha puesto énfasis en la promoción de la igualdad de género dentro del ámbito gubernamental, así como en acciones encaminadas a la protección de los derechos de niñas, niños y adolescentes. Cabe mencionar que colaboró en el proyecto de mediación escolar y social en

el municipio de Toluca.

SE TRATA DE un perfil joven con experiencia en el servicio público, sensible a temas de derechos humanos, con enfoque a la niñez y grupos en situación de vulnerabilidad.

PRONTO CONOCEREMOS LA definición.

EN EL ESCENARIO actual el cambio debe ser evolutivo para seguir siendo la piedra angular en la protección de los derechos humanos.

Y ES QUE en esta materia los retos son mayúsculos, si se toma a manera de diagnóstico el Primer Informe de los Derechos Humanos del Estado de México en donde refiere que ciertos grupos enfrentan barreras sistemáticas para ejercer sus derechos. Las mujeres, personas con educación básica, ingreso bajo, mayores de 55 años, indígenas y residentes en zonas rurales, presentan, mayores probabilidades de vulneración.

EN ESE MISMO informe se puntualiza que los derechos como el acceso a la justicia representan cerca del 30% del total de quejas, lo que señala una crisis de confianza y efectividad del sistema judicial.

TODOS UN RETO que deberá enfrentar y asumir la, o el presidente número nueve en la historia de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México.

@PERIODISTAMEX

LA EDITORIAL



El diálogo entre poderes no es solo un principio democrático, sino una condición indispensable para atender los retos más urgentes del Estado de México.

La reunión entre el secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, y el presidente electo del Poder Judicial, Héctor Macedo García, envía un mensaje claro: la transformación que necesita la entidad comienza por reconocer que ninguna institución puede avanzar sola.

Con un Poder Judicial históricamente rebasado, hablar de coordinación es hablar de justicia pronta, cercana y clara para millones de mexiquenses.

Este encuentro no debe quedarse en una imagen o en una cortesía institucional. La disposición mostrada por ambos funcionarios para colaborar desde el ámbito de sus facultades debe traducirse en acciones concretas que garanticen el acceso efectivo a la justicia.

Macedo García llega con el reto de cerrar brechas estructurales en el Tribunal Superior de Justicia, y hacerlo de la mano del Ejecutivo puede marcar la diferencia. Si se mantiene este ánimo de coordinación, el Estado de México tendrá la oportunidad de construir un modelo de gobernanza más eficaz, justo y alineado a las verdaderas necesidades de su población.



2 Jueves
Estado de México
10 de julio de 2025
HERALDO

ideas & VOCES

editorial

EL RECIENTE PROCESO DE ELECCIÓN EN LA UNIVERSIDAD

Autónoma del Estado de México (UAEMéx) ocurre en un momento crucial, marcado por la implementación de reformas universitarias que han reconfigurado los cimientos de la institución. Bajo el argumento de modernizar la vida académica y garantizar mayor transparencia, estas reformas han provocado tensiones, dudas y resistencias internas.

El nuevo modelo, que incluye cambios en la forma de elegir autoridades, la participación de la comunidad y la rendición de cuentas, ha sido recibido con escepticismo por parte del sector estudiantil y algunos académicos. Muchos perciben que, más que democratizar, estas medidas centralizan decisiones, reducen la pluralidad y abren la puerta a intereses externos. En este contexto, la elección de nuevas autoridades no es solo un trámite administrativo: es una prueba de fuego para saber si la universidad avanza hacia una verdadera autonomía participativa o si se fortalece un modelo vertical, alejado de la comunidad que dice representar. La UAEMéx, con su peso histórico y social, merece un proceso incluyente, abierto y legítimo. Si se quiere formar ciudadanos críticos y libres, la universidad debe ser ejemplo de democracia. De lo contrario, las reformas corren el riesgo de convertirse en simples cambios de forma... sin fondo.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ La crisis en la Universidad Autónoma del Estado de México entra a un nivel decisivo.
- ♦ Dos posturas se hacen presentes.
- ♦ Una tiene que ver con el hecho de que se haga la auscultación cuantitativa y en breve se tenga rectora con menos cambios de fondo.
- ♦ Otra, que da a conocer un grupo que representa a diferentes sectores de la comunidad universitaria y que exige un cambio profundo tanto en lo académico, como en lo estructural y en el marco jurídico.
- ♦ La primera es una solución inmediata con cambios menores.
- ♦ La segunda habla incluso del papel que han tomado los sindicatos en el conflicto actual.
- ♦ En los próximos días será posible conocer el rumbo que va a tomar la Máxima Casa de Estudios en la entidad, en un futuro inmediato.
- ♦ Un rector interino que sirvió para muy poco. Sólo provocó que se especulara sobre la intervención del que ya es el peor rector en la historia de la institución, Carlos Eduardo Barrera.
- ♦ **COMENTARIO DEL DÍA:** Con la presencia de David Parra como representante del SUTEYM-Naucalpan, se llevó a cabo en Argentina el Congreso de la Confederación Latinoamericana y del Caribe de Trabajadores Estatales.
- ♦ Entre posicionamientos en favor de los trabajadores de gobierno de Argentina, donde el presidente, Javier Milei tenía la intención de despedir a cerca de 40 mil agremiados y los preparativos para lo que será el 25 aniversario de esta agrupación el año entrante, la delegación mexicana se tuvo participación importante.
- ♦ **PREGUNTA DEL DÍA:** ¿De nuevo a sufrir con los aranceles que exige a cada momento el presidente de Estados Unidos, Donald Trump? ¿Qué hará el gobierno federal, porque el mandatario estadounidense ya amenazó con aranceles al cobre, a los productos farmacéuticos en un 200 por ciento y hasta el tomate?

LA CRISIS EN la Universidad Autónoma del Estado de México ya se alargó prácticamente dos meses y no parece tener una solución que convenza a todos los sectores y actores relacionados con el proceso de cambio.

Ya se ha repetido constantemente, la crisis que se vive en este momento fue provocada por la ambición y los intereses personales de al menos dos personas, Carlos Eduardo Barrera y Eréndira Fierro.

Parece increíble que la situación haya escalado hasta este nivel, porque desde

el año pasado lo anotábamos en este espacio, todo apuntaba como el título de la novela de Gabriel García Márquez, "Crónica de una Muerte Anunciada" sólo que en este caso sería Crónica de un proceso de renovación universitario fallido y anudado. La imposición del ex rector, la forma tan artera en la que actuó desde el año pasado. No le importaron los tiempos, ni las formas, el plan era dar, imponer a Eréndira Fierro a toda costa, aunque desde hace muchos periodos, el rector en turno no imponía a su sucesor.

Tanta culpa de parte del ex rector, como de los sectores, directores, Consejo Universitario, sindicatos que asumieron dócilmente la postura y la línea que les marcó Carlos Eduardo Barrera.

AHORA, EL MOMENTO IMPORTANTE.

Han pasado casi dos meses, Isidro Rogel con una postura muy al estilo del ex rector no ha hecho nada por resolver un problema, como no se había vivido.

No le interesó hacer el papel que le demandaba la institución en un momento histórico, pasará también como el operador del ex rector y la peor opción para el cargo.

En este momento es posible observar dos tendencias entre la comunidad universitaria diametralmente opuestas.

Una que, como lo dijimos la semana pasada, podría operar para que el movimiento termine, se lleve a cabo la auscultación cuantitativa y a los pocos días ya se tenga una rectora, que podría o no trabajar en la transformación de la Universidad.

La otra corriente va más allá, buscan llegar a lo que han llamado como una refundación universitaria.

Un grupo de la comunidad universitaria, entre los que se encuentran alumnos de centros universitarios UAP y preparatorias, académicos afiliados a la FAAPAUAEEM, personal de asignatura, personal administrativo afiliado al SUTESUAEM, así como personal de confianza, dieron a conocer un manifiesto.

Piden entre otras cosas, el establecimiento de una Rectoría Interina ocupada por alguna de las candidatas que participaron en el proceso; el papel del encargado del despacho; renacer de los sindicatos universitarios; el Enjambre Estudiantil Unificado debe ser parte del futuro universitario; un proceso legal desde abajo y con todos; un llamado a la unidad y participación de académicos, estudiantes y administrativos, así como el reconocimiento de una Gobernadora democrata.

Así que en unos días conoceremos: el final de conflicto se hace por la vía corta el 15 de julio con la auscultación cuantitativa y el 17 de julio la toma de protesta o

el camino largo de una refundación.

COMENTARIO DEL DÍA: DAVID PARRA REPRESENTA AL SUTEYM-NAUCALPAN EN CONFEDERACIÓN LATINOAMERICANA Y DEL CARIBE.

A punto de cumplir 25 años, el congreso de dicha organización se celebró en Argentina, donde se dieron cita representantes de los principales sindicatos de América Latina, entre los que se encuentra el de Brasil que es el más numeroso ya que suma más de 8 millones de afiliados.

David Parra fue en representación del SUTEYM-Naucalpan y dio a conocer que en el evento se trataron temas como la defensa de los derechos laborales de los trabajadores y se analizó la situación actual de este sector en la región y las estrategias que debían seguir.

Fue el momento en el que se sintió el poder de la confederación, ya que el presidente del país sede, Javier Milei tenía la intención de despedir a cerca de 40 mil trabajadores, algo que finalmente no ocurrió.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿A SUFRIR DE NUEVA CUENTA CON LOS ARANCELES? ¿AHORA QUE DIRÁ EL GOBIERNO FEDERAL?

El fantasma de los aranceles impuestos por el presidente de Estados Unidos, Donald Trump es cada vez más real.

La guerra comercial que ha emprendido desde que llegó no termina y cada día le pone más presión a los mercados de la región y del mundo.

Y que por ejemplo esta semana anunció que el cobre tendría un arancel del 50 por ciento, así que de inmediato los mercados reaccionaron en aquel país y subieron 10 por ciento su costo.

Pero eso no es lo único, también anunció arancel a los productos farmacéuticos que llegaría incluso a un 200 por ciento.

De igual forma dio a conocer que aranceles entrarían en vigor el primero de agosto y en esta ocasión no habría prórroga alguna.

Pero eso no es todo, de nueva cuenta el tomate entra a la guerra comercial, porque Estados Unidos ya alista un arancel que podría ser del 20.91%.

En este caso, el impuesto no entraría en vigor hasta agosto, este se aplicaría la segunda semana de julio. En caso de que se aplique ese impuesto no la autoridad federal no sea capaz de llegar a un acuerdo, estarían en peligro al menos 100 mil empleos directos e indirectos en el país.

Así que, ¿Cuál será la postura del Gobierno federal ante esta nueva ofensiva de Donald Trump y sus aranceles?

Después de tantas vueltas, parece que hemos regresado al principio del conflicto. Esto sobre la situación que vive actualmente la Universidad Autónoma del Estado de México, pues sobre la necesidad de atender demandas específicas sobre presunto acoso laboral, sexual y académico, sobre la falta de infraestructura en los planteles, y sobre una larga lista de cosas pendientes, ahora resulta que lo único que importa es que se lleve a cabo la elección que quedó trunca desde hace más de dos meses en que este movimiento se mantiene vigente.

¿Habrá elección de rectora el próximo 15 de julio a cualquier costo? Tal vez sea una decisión conducente para destrabar el conflicto, pero habría que analizar a fondo si en realidad es lo que quiere la mayoría de la comunidad universitaria, sin importar todavía para el análisis quién podría encabezar a la Universidad en este momento de crisis, o solamente se trata de una medida fácil para echarle a otro la bolita y que se quede con la responsabilidad de hacer frente a lo que ahí suceda.

Por lo pronto, ya hay, y muchos, que se oponen a la realización de una elección en este momento crítico, como también quienes ya están cansados del paro y creen que esa sería la mejor forma de dar un paso hacia la solución del conflicto.

Por ejemplo, ayer, a través de redes sociales, desde Zumpango, circuló una publicación que dice:

"Antes que nada, temo por mi seguridad, por lo que pido que este mensaje se difunda en anonimato, pero no me parece que se sigan tratando de tomar decisiones que nos afectan directamente y buscan beneficiar a algunos. La mayoría de los representantes del enjambre votamos en asamblea a favor de continuar con la elección de la rectora para que los próximos acuerdos se tomen con la administración que resuelva nuestras necesidades. Fueron 17 votos contra 12, y ahora nos llega la indicación de que se discuta nuevamente este punto. Hay varios que no estamos de acuerdo, pero no nos atrevemos a manifestarlo porque podemos recibir amenazas. Nuestra lucha también debe ser tomada en cuenta".

Como puede observarse no hay consenso, por lo tanto, difícilmente hay condiciones para realizar un ejercicio tan delicado como lo es la elección de la próxima rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México, al menos sin que se garantice quién será el responsable de garantizar la imparcialidad y la legalidad de tal proceso.

Ahora, hasta donde se sabe, nadie ha tomado en cuenta a las candidatas que todavía quedan con posibilidades de llegar a ese cargo, pues ni enteradas estaban de ese supuesto acuerdo, y por lo menos dos de ellas han manifestado no estar preparadas para volver a una contienda electoral sin un mínimo de preparación.

Es cierto que a la Universidad le urge una salida al conflicto, pero la cuestión es ver si en realidad esta es la alterna-



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

+ ¿Elección, o no elección? Esa es la cuestión

tiva más sensata y consensuada que puede adoptarse o será una etapa más que en unas cuantas horas eche a perder lo poco o mucho que se avanzó en las pláticas de negociación.

Hagamos votos, nuevamente, a que la inteligencia se imponga a quienes han hecho de esto toda una pachanga y parecen renuentes a aplicar la lógica antes que la urgencia, no vaya a ser que luego nos vayamos a arrepentir todos.

Capulhuac hecho un desastre.

Norma Ortega Ruiz es una profesora jubilada que se inscribió como suplente de la presidenta municipal de Capulhuac, Selene "N", quien por el momento se encuentra en prisión acusada de haber golpeado a una trabajadora municipal de esa localidad, por lo que es presunta responsable de violencia de género y sexual.

Norma Ortega Ruiz ayer se levantó con ganas de ser presidenta y sin más se dirigió a la alcaldía de Capulhuac para hacer público que "está lista para asumir la alcaldía". Es cierto que la ley le confiere esa posibilidad, pero todavía faltaría que cumpliera algunos pasos legales para lograr este objetivo, pues, de momento, todavía está en ejercicio por ministerio de ley una regidora, y no sería viable simplemente llegar y quitarle del sillón para ejercer ella el poder.

Es momento de que la Cámara de Diputados del Estado de México actué en beneficio de la población de Capulhuac y ponga orden a una situación que parece fuera de control, y se lleven a cabo todos los pasos que se requieren para establecer una presidencia municipal, y si Ortega Ruiz cumple con todos los requisitos, pues qué bueno, adelante, que la hagan presidenta mu-

nicipal suplente, pero, si no, que también la pongan en su lugar y apliquen las medidas legales a las que haya lugar para reorientar la política en ese municipio rico en barbacoa, pero no en educación política.

Para remarcar...

En la Delegación Estado de México los asuntos las cosas no andan muy bien que digamos. Los trabajadores han denunciado que llevan varios meses sin recibir el sueldo al que tienen derecho, pero también han hecho saber sobre las limitantes con las que actualmente realizan sus funciones, y es que, presumiblemente, el programa IMSS Bienestar ahora es el único que existe, y a nadie le importa la situación que viven los derechohabientes federales que tienen derecho al Issts.

Solo basta con darse una vuelta por el hospital Toluca, que se localiza en la colonia Jiménez Gallardo, para ver cómo las farmacias están más secas que una cruda después de las Fiestas Patrias y que no hay nadie capaz de ofrecer una respuesta concreta a los pacientes que acuden todos los días para saber cuándo podrán realizarles alguna cirugía a la que tienen derecho y por la cual están perdiendo, por lo menos, calidad de vida... En todos lados se cueces habas...



Dream Team: Con quien gane la UAEMéx gana; y que hagan equipo

Pareciera que ha sido un camino muy largo. Sin embargo, por fin la Universidad autónoma del Estado de México tendrá a su primera rectora después de que se pospuso tras iniciar el paro estudiantil el 29 de abril en la Facultad de Humanidades. El estudiantado de las 21 facultades decidió suspender actividades, a lo que se sumaron otras unidades académicas.

Ello obligó al rector Carlos Eduardo Barrera Díaz a renunciar

al cargo, un día antes de concluir su gestión 2022-2025, el 13 de mayo, lo cual era una de las demandas del movimiento que en esos momentos ya tenía tomado el edificio de rectoría, al que llamó la casa del estudiante.

Ese mismo día, Isidro Rogel Fajardo fue designado como encargado de despacho de la rectoría, por mayoría de votos, en Sesión Extraordinaria de Consejo Universitario, quien hasta el momento ha encabezado las mesas de diálogo

con los representantes del movimiento, para sacar adelante la crisis universitaria.

Y si bien el paro sigue en 20 de los 53 espacios universitarios, se han logrado avances para seguir. Después de modificar las bases de la convocatoria en el máximo órgano de la UAEMéx, continuará el proceso de elección de rectora y seguirán las cinco candidatas que quedaron, tras la salida de Eréndira Fierro.

Laura Benhumea González, María José Bernáldez Aguilar, Patricia Zarza Delgado, Maricruz Moreno Zagal y María Dolores Durán García, están preparadas para la elección el próximo 15 de julio. Quien sea electa, rendirá protesta el 17 de julio ante el consejo.

Por lo pronto, en todos los espacios académicos deben tener listo, este 10 y 11 de julio, su comité electoral interno. Mientras, las candidatas harán difusión, entre el 10 y el 14 de julio, del plan de trabajo y de su carrera (currículum vitae), que es lo que le llaman la auscultación cualitativa.

El 15 de julio será la jornada de

votación en todos los espacios universitarios. El voto será personal, libre, secreto y directo en cada lugar, si es que hay actividades normales. En caso de que siga el paro, el voto será electrónico. El conteo y la publicación de los resultados será ese mismo día, al cierre de la jornada de votación.

Las aspirantes a rectora tendrán el 16 de julio para presentar recursos de inconformidad, entre las 10 y las 12 de la mañana. Y entonces, el 17 de julio, estamos hablando del jueves de la próxima semana, rendirá protesta, por fin, la rectora de la UAEMéx.

Será a ella a quien le corresponderá hacer las negociaciones, acordar, platicar, resolver, con las y los estudiantes, el asunto del paro de labores y lo que se puede resolver

de manera inmediata, a corto, mediano y largo plazo, de su pliego petitorio. Pero también lo que definitivamente no.

Definitivo

La máxima casa de estudios del Estado de México cuenta con una comunidad de 98 mil 331 alumnas y alumnos (su voto para la elección valdrá doble); 7 mil 584 maestras y maestros y 5 mil 488 personas que integran el personal administrativo.

Deseamos, de verdad, que quede la mejor. Aunque, hay que decirlo, son cinco mujeres extraordinarias que cuentan con una gran trayectoria y excelente perfil. Así que con quien gane, la UAEMéx, seguro gana. Y ojalá a todas las sumen. Sería un *Dream Team*. ●

Son cinco mujeres extraordinarias que cuentan con una gran trayectoria y excelente perfil. Así que con quien gane, la UAEMéx, seguro gana.



Ricardo Monreal

La cultura: escudo contra drogas y delincuencia

En pleno siglo XXI, las infancias mexicanas enfrentan una encrucijada crítica. Como legislador, veo con preocupación la creciente adicción a teléfonos y tabletas —un fenómeno tan dañino como el consumo de sustancias— y, al mismo tiempo, reconozco en la cultura y la música herramientas poderosas para prevenir adicciones y la comisión de delitos.

El uso excesivo de pantallas en niñas y niños es alarmante: tras la pandemia, el 79.2 por ciento de las y los menores conectados muestran problemas cognitivos, trastornos del sueño e incluso tendencias suicidas. En Tijuana, el Hospital de Salud Mental ya atiende mensualmente a niños con conductas agresivas porque se les despojó de algún dispositivo. En Puebla se documenta que el uso sin límites de estos dispositivos causa irritabilidad y ansiedad temprana, y en Tehuacán se habla incluso de una “droga digital”: menores pasan hasta ocho horas diarias frente al celular, lo cual deriva en ansiedad y desplazamiento de la práctica artística.

Estos datos evidencian que la adicción digital no es menor que la adicción a las drogas: provoca aislamiento, déficit de atención, trastornos emocionales y deterioro del desarrollo social.

Desgraciadamente, todos los días encontramos más y más estudios sobre las terribles consecuencias del uso excesivo de aparatos electrónicos; universidades y centros de estudio documentan a diario comportamientos negativos en las infancias, asociados al uso excesivo de celulares y tabletas. Y no es estar en contra de esos dispositivos, sino a favor de que la tecnología nos sirva y resuelva problemáticas, no que nos condicione y provoque un deterioro cogni-

La pandemia agudizó el uso sin control de dispositivos, el sedentarismo y el abandono de actividades culturales.

tivo o emocional. Frente a este reto, la cultura emerge como un antídoto poderoso. Enseñar a una niña o un niño a tocar un instrumento musical representa mucho más que educación artística: es una vía para disciplinar el esfuerzo, canalizar emociones, fortalecer la autoestima, desarrollar habilidades sociales y proyectar una identidad sólida.

En México contamos con programas como Semilleros Creativos (desde 2019), que atiende a 15 mil niñas, niños y jóvenes en 350 sedes, con talleres de música, danza, artes plásticas y audiovisuales, dirigidos a población vulnerable. En la Cámara de Diputados hemos estado impulsando de manera continua nuestros programas culturales, abriendo las puertas a orquestas, obras de teatro y programas culturales de manera totalmente gratuita para la sociedad.

Sin embargo, la cobertura sigue siendo desigual y limitada. La pandemia agudizó el uso sin control de dispositivos, el sedentarismo y el abandono de actividades culturales, facilitando la incursión de pandillas y redes de narcotráfico que reclutan menores.

El sedentarismo, si se acompaña de factores como la deserción escolar, la falta de supervisión adulta y el fácil acceso a un dispositivo celular o tableta, se magnifica y es muy complejo combatirlo. Las actividades culturales, como el aprendizaje de un instrumento musical, despiertan nuestros sentidos, incentivan nuestra imaginación y promueven sentimientos elevados. Por ello son un antídoto perfecto para esta problemática que nos corresponde resolver.



Feminicidios en el Estado de México: ¿una crisis contenida o un problema latente?

En el Estado de México, la violencia feminicida representa una de las manifestaciones más atroces de la desigualdad. La entidad alberga a alrededor de 8.7 millones de mujeres y concentra buena parte de los casos del país: entre enero de 2015 y febrero de 2025 se investigaron mil 30 feminicidios. Esto significa una muerte motivada por género cada tres días durante una década en el Edomex, reflejo operante de un pacto fallido entre Estado y sociedad.

Aunque las autoridades presumen avances —del total acumulado (913 casos entre 2017 y febrero 2025), el 89.9 % fueron judicializados, con sentencias en el 65.5 % y 25 de ellas resultaron en prisión vitalicia—, las cifras siguen siendo gravísimas: en 2024 se contabilizaron 73 feminicidios, un descenso del 18% con respecto a los 89 de 2023. Sin embargo, de enero a noviembre de 2024 aún se registraron 66 casos, consolidando al Estado como el primero en incidencia nacional.

Este aparente progreso es engañoso si consideramos el contexto: siete de cada diez asesinatos de mujeres ocurrieron en espacios públicos, y los municipios de Ecatepec, Nezahualcóyotl, Chimalhuacán, Naucalpan, entre otros, son puntos rojos críticos. Son zonas donde el miedo se instala no sólo en los hogares, sino en el tránsito diario, condenando a las mujeres a desplazamientos como actos de supervivencia.

Más allá de los números, el feminicidio deja impactos intergeneracionales: entre 2018 y 2020, 395 menores quedaron huérfanos en el Estado de México. Son vidas marcadas por el duelo y la precarización, una herida social profunda.

Las autoridades han puesto en marcha iniciativas como el “Operativo Violeta” —que en 2024 ejecutó más de 100 operativos en 430 colonias—, así como protocolos que obligan a investigar con perspectiva

de género todas las muertes violentas. Pero la aplicación suele ser débil o tardía; los decomisos son parciales y la prevención no llega a cubrir las raíces patriarcales del problema.

Aunado a esto, persisten vacíos legales. Por ejemplo, los ataques con ácido aún no están tipificados como feminicidio en el código penal local, a pesar de precedentes regionales exitosos. Este vacío refleja una tendencia general: la ley existe, pero su cumplimiento es incierto y muchas veces simbólico.

En materia de justicia, la sentencia Mariana Lima Buendía constituye un avance simbólico, obligando al Estado a investigar con perspectiva de género y sancionar omisiones institucionales. Pero mientras no se implemente de forma sistemática, seguirá siendo una victoria de papel.

La alerta de género, vigente en 11 municipios, ha ayudado a visibilizar el problema, pero es insuficiente. Su utilidad es limitada sin recursos, seguimiento y un verdadero cambio cultural.

Las denuncias sociales y colectivas también han sido un motor de presión. Las “buscadoras” y madres que organizan marchas visibilizan la impunidad y arriesgan sus vidas: el 97 % sufren agresiones físicas o psicológicas, y 16 han sido asesinadas en ejercicio de su labor. Sus historias nos recuerdan que las estadísticas no bastan: en ellas se resguarda el dolor y la rabia, pero también la esperanza de romper el silencio.

El Estado de México muestra luces de avance: operativos, protocolos, sentencias ejemplares y una reducción relativa de casos. Sin embargo, seguimos ante una crisis estructural: la violencia patriarcal permea lo público, lo privado, lo institucional. Para transformar esta realidad hacen falta tres cambios: legislación completa y aplicada (que incluya modalidades como ataques con ácido); mecanismos reales de protección y justicia para mujeres y colectivos; y una educación transformadora que transforme de raíz las relaciones de poder entre géneros.

No podemos conformarnos con reducciones porcentuales. Cada número es una vida, un proyecto, una familia rota. Las políticas públicas deben entregarse con urgencia, amplitud y compromiso real. Solo así podremos aspirar a un Edomex donde ninguna mujer tema por su vida al salir de casa.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Corrupción

Apenas le movieron tantito al "avispero" en la Junta de Caminos del Estado de México, y Ariel Juárez pasó a ser el más cuestionado por algunos medios y perfiles de Redes Sociales sin credibilidad, a grado tal, de obsesionarse con su "corte de cabello", su auto o cualquier nimiedad con tal de desprestigiarlo. Pongámonos serios, lo que verdaderamente les duele, es que el titular de la Junta está tocando fibras que por años permanecieron intocables, claro. Nos referimos a las de la corrupción en concesiones viales. Y es que Ariel Juárez no sólo ha puesto el dedo en la llaga revelando varias empresas concesionarias han incumplido con sus obligaciones de mantenimiento, sino que ha comenzado a abrir los expedientes del verdadero pantano: contratos oscuros, obras inconclusas, drenajes mal diseñados y una herencia de abandono en una de las arterias más importantes de la entidad, el Periférico Norte...Mira lectora, lector queridos, en lugar de quedarse de brazos cruzados - como hicieron durante más de una década gobiernos anteriores-, Ariel Juárez ha decidido dar la cara, iniciar conversaciones directas con Aleatica (antes OHL) y activar una estrategia jurídica para

evitar demandas inútiles y poner orden en lo que fue, durante años, tierra de nadie... Por eso, no sorprende se levante polvo y lo ataquen, ese es el costo que le ha generado el desmarcarse de funcionarios complacientes y cómplices; se puso a limpiar, rehabilitar y rescatar lo que otros dejaron hundido en el lodo... literal y figurativamente. Es de reconocer la Estrategia Intergubernamental para el Rescate del Periférico Norte, no es un simple plan de bacheo, se trata de una intervención integral de 54 kilómetros donde incluyen drenaje, luminarias, seguridad, reencarpetamiento, ordenamiento comercial y urbano en seis municipios clave. Para darse una idea, estamos hablando de una vialidad para movilidad de 200 mil vehículos al día y que estuvo olvidada por años, mientras algunos hacían negocio con concesiones y otros volteaban hacia otro lado...Ahora, con tres mil luminarias nuevas, seis mil toneladas de asfalto y mesas técnicas permanentes, el gobierno mexicano -en coordinación con municipios y la Federación- advierte, ya no habrá más espacio para la simulación ni para contratos a modo. Mientras los rumores siguen sueltos y los ataques personales se intensifi-

can, Ariel Juárez se mantiene firme. Porque quienes sí conocen el terreno saben, el lodo más peligroso no está en las calles, sino en los archivos de esas concesionarias que por fin alguien se atrevió a revisar.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el alcalde de Almoloya de Juárez, Adolfo "Chiquillo" Solís, camina como flotando, quizás para no pisar el suelo -pero pues el karma. Quiso colocar a su hermana en una cartera del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y pues no, con todo y los berrinches lo batearon. ¿Y entonces?, pues ahora -dicen los emplumados en el alambre- enfocó sus baterías contra el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y su líder, "Pepe" Couttolenc y amenazó con pasarse a Morena, porque pues en el Verde nada más no le dan apoyo y eso no es de Dios. Su clase y contactos políticos le dan para más -me cuentan los plumíferos, que dice su gente- por eso en el partido guinda sí lo habrán de valorar. ¡Pos estos! ... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Sígueme de 13:00 a 14:00 hrs en la 1ª emisión de Capital Noticias en el 89.3 y 99.5 de FM, de lunes a viernes. Shalom.